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Qu’est ce que « GRIMAUD EUROPE ?  
 
Beaucoup	  d’étrangers,	  séduits	  par	   le	  charme	  des	  ruelles	  moyenâgeuses	  du	  
vieux	  village	  de	  Grimaud,	  ont	  décidé	  de	  s’y	  installer	  pour	  y	  vivre	  une	  partie	  
de	   l’année	   mais	   ils	   étaient	   nombreux	   à	   exprimer	   un	   regret,	   celui	   des	  
difficultés	  à	  avoir	  des	  contacts	  avec	  les	  gens	  du	  pays.	  
Eva	   Von	   Fischer	   Benzon,	   conseillère	   municipale	   a	   alors	   eu	   l’idée	   de	  
proposer	   à	   la	   municipalité	   d’animer	   une	   commission	   spéciale	   qui	   aurait	  
pour	  but	  de	  faire	  se	  rencontrer	  les	  Grimaudois	  de	  toutes	  provenances	  afin	  
qu’ils	  découvrent	  et	  apprennent	  à	  mieux	  connaître	  leur	  culture	  et	  leurs	  pays	  
respectifs.	   «	  GRIMAUD	   EUROPE	  »	   était	   né	  !	   Ils	   étaient	   à	   peine	   quelques	  
intéressés	   au	   départ,	   dix	   ans	   plus	   tard	   on	   compte	   plusieurs	   centaines	   de	  
participants	  réguliers	  ou	  occasionnels.	  
	  
GRIMAUD	   EUROPE	   n’est	   pas	   une	   association	   c’est	   une	   «	  commission	  
extra-‐municipale	  ».	   C’est	   à	   dire	   qu’il	   n’y	   a	   pas	   de	   président	   élu,	   sinon	   le	  
maire	  Alain	  Benedetto.	  Eva	  est	  responsable	  auprès	  de	  la	  municipalité.	  
Il	  n’y	  a	  pas	  non	  plus	  de	  cotisation	  à	  payer,	  les	  activités	  sont	  ouvertes	  à	  tous	  
et	   gratuites,	   excepté	   bien	   entendu	   les	   repas	   au	   restaurant,	   sorties	   et	  
voyages	  proposés	  et	  décidés	  par	  tous.	  
	  
L’accent	   est	   mis	   sur	   la	   vie	   culturelle.	   Chaque	   mois	   un	   conférencier	   vient	  
faire	   partager	   ses	   connaissances	   dans	   les	   domaines	   les	   plus	   divers	  :	   de	  
l’histoire	  locale	  jusqu’à	  celle	  de	  la	  chirurgie	  cardiaque	  par	  un	  pionnier	  en	  la	  
matière,	   en	   passant	   par	   un	   questionnement	   sur	   la	   morale	   vu	   par	   une	  
psychanalyste	   en	   renom	   ou	   la	   peinture	   de	   Manet	   par	   un	   Grimaudois,	  
membre	  de	  l’Académie	  Française.	  	  
Le	   verre	   de	   l’amitié	   permet	   de	   faire	   connaissance	   en	   prolongeant	   la	  
discussion	  
Des	   sorties	   mènent	   les	   intéressés	   dans	   les	   expositions,	   les	   visites	   de	  
monuments,	  musées,	  et	  manifestations	  de	  la	  région	  
	  
GRIMAUD	  C’EST	  l’EUROPE	  !	  Chaque	  année	  un	  pays	  est	  choisi	  comme	  invité	  
d’honneur.	   Une	   conférence	   lui	   est	   consacrée	   afin	   de	   mieux	   nous	   faire	  
connaître	   son	  histoire,	   ses	  problèmes	  et	   ses	  beautés.	  Quand	  c’est	  possible	  
un	  voyage	  y	  est	  organisé.	  
Au	   mois	   de	   mai,	   pour	   la	   JOURNÉE	   DE	   L’EUROPE,	   on	   organise	   avec	   les	  
enfants	  des	  écoles	  des	   jeux	  et	   animations	   sur	   le	   thème	  de	   l’Europe	  et	  des	  
pays	  qui	  la	  composent.	  
	  



Mardi 10 janvier 
Grimaud Europe tire les Rois  

 
A	   Grimaud	   Europe	   on	   ne	  manque	   jamais	   de	   satisfaire	   à	   la	   tradition	   c’est	  
pourquoi	  le	  premier	  mardi	  de	  janvier	  nous	  nous	  retrouvons	  pour	  déguster	  
ensemble	  la	  galette	  des	  Rois.	  
Eva	  en	  profite	  pour	  rappeler	   les	  prochains	  
rendez-‐vous	  :	   le	   7	   février	   présentation	   de	  
diaporamas	   par	   Raoul	   Fonquergne	   et	   des	  
membres	   du	   club	   photo	   de	   Grimaud,	   en	  
mars	   projection	   de	   la	   toute	   première	  
version	  d’un	  film	  de	  Marcel	  Pagnol	  suivie	  le	  
vendredi	  10	  d’une	  sortie	  à	  Aubagne	  sur	  les	  
traces	   de	   cet	   auteur	   si	   typiquement	  
provençal,	   commentée	  par	  Gérard	  Rocchia	  
que	  nous	  connaissons	  bien.	  	  
En	   juin	   on	   a	   déjà	   prévu	   la,	   tout	   aussi	  
traditionnelle,	   sortie	   avec	   les	  membres	   de	  
Grimaud	   Europe	   Randonnée	   elle	   comportera	   un	   programme	   pour	   les	  
marcheurs	  et	  une	  visite	  guidée	  pour	  les	  autres.	  Cette	  année	  nous	  irons	  aux	  
calanques	  de	  Cassis.	  
Ce	   fut	   aussi	   l’occasion	   pour	   Eva	   de	   remercier	   Alessandro	   pour	   son	  
implication	   dans	   la	   mission	   humanitaire	   en	   faveur	   des	   villages	   italiens	  
ravagés	   par	   les	   tremblements	   de	   terre.	   Lancée	   par	   Grimaud	   Europe	  
(Alessandro	   et	   Barbara)	   avec	   le	   soutien	   de	   la	   mairie	   de	   Grimaud,	   la	  
première	   collecte	   a	   connu	   un	   tel	   succès	   qu’il	   a	   fallu	   faire	   un	   deuxième	  
voyage	  car	  toutes	  les	  communes	  du	  Golfe	  ont	  voulu	  participer	  !	  

	  
Brioche	   provençale	   aux	  
fruits	   confits	   ou	  
savoureuse	   frangipane	  
parisienne	   il	   ne	   restait	  
qu’à	   déguster	   les	  
galettes	   et	   à	   se	   coiffer	  
des	   couronnes	   car	   ce	  
soir	   tout	   le	   monde	   est	  
Roi…ou	  Reine	  !	  	  
	  
	  
	  



La presse était là 
  

 
Var	  Matin	  du	  13	  janvier	  2017	  



Mission Italie:2ème voyage 	  
	  

La	   première	   collecte	   en	   faveur	   des	   villages	   italiens	   ravagés	   par	   les	  
tremblements	   de	   terre,	   organisée	   à	   l’initiative	   de	   Barbara	   Stalenq	   et	  
Alessandro	   Sartorelli	   avec	   le	   soutien	   de	   la	  mairie	   de	   Grimaud,	   a	   dépassé	  
toutes	   les	   espérances	  !	   Non	   seulement	   les	   couvertures,	   linge	   de	   maison,	  
vélos,	   matériels	   divers	   pour	   aider	   à	   rebâtir	   et	   équiper	   les	   maisons	   ont	  
abondé	  mais	   toutes	   les	   communes	  du	  Golfe	   ont	   a	   voulu	  participer	   si	   bien	  
qu’il	  a	  fallu	  organiser	  un	  second	  voyage.	  

C’est	   encore	  Alessandro	  qui,	   peu	  
avant	   Noël,	   s’est	   chargé	   du	  
transport.	  	  
Il	  y	  avait	  encore	  plus	  de	  choses	  à	  
convoyer	   que	   la	   première	   fois,	  
notamment	  des	  vélos	  qui	  avaient	  
été	   particulièrement	   appréciés.	  
Les	   élèves	   du	   collège	   Gérard	  
Philippe	  de	  Cogolin,	  pour	  ne	  citer	  
qu’eux	   parmi	   les	   donateurs,	  
avaient	   réussi	   à	   remplir	   un	   très	  
grand	   nombre	   de	   cartons	   de	  
couvertures	  etc.	  etc…	  
	  

	  
Alain	  Benedettto,	  maire	  de	  Grimaud	  assiste	  au	  
départ	  du	  2ème	  voyage	  avec	  Eva	  et	  Alessandro	  	  
	  
Lors	  du	  premier	  voyage	  
les	   dons	   avaient	   été	  
remis	   à	   la	   Protection	  
Civile	   Régionale	   des	  
Marches	   qui	   s’est	  	  
chargée	   de	   la	  
répartition,	   en	   fonction	  
des	   besoins,	   vers	   les	  
villages	   d’Amatrice,	  
Magazzino	   et	   Aquata	  
del	   Tronto.	   Cette	   fois	  
c’est	   vers	   l’Ombrie,	   à	  
Oligno,	   une	   région	   tout	  
aussi	   gravement	  
touchée,	   qu’il	   s’est	  
dirigé.	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Arrivée	  au	  Centre	  Régional	  de	  la	  Protection	  Civile	  



	  

	  
	  

Les	  dons	  entreposés	  au	  Centre	  de	  la	  Protection	  Civile	  d’Ombrie	  
	  
Alessandro	  a	  pu	  visiter	   le	  Centre	  d’analyse	  du	  système	  qui	  se	  charge	  de	   la	  
répartition,	  relié	  par	  de	  multiples	  écrans	  aux	  zones	  sinistrées.	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  	  	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Au	  centre	  de	  la	  Protection	  Civile	  Régionale	  
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Var	  Matin	  du	  24	  décembre	  2016	  

	  



Mardi 7 février 2017 
 

L’affiche  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



«Grimaud au fil du temps» 
Un diaporama  

de  
Raoul Fonquergne 

  
Tous	  ceux,	   ils	   étaient	  nombreux,	  qui	   se	   sont	   rendus	  mardi	   salle	  Beausoleil	   à	  
l’invitation	  de	  Grimaud	  Europe	  avaient	  en	  commun,	  quelles	  que	   soient	   leurs	  
origines,	   d’adorer	   leur	   petit	   village	   de	   Grimaud.	   Ils	   ont	   passé	   une	   soirée	  
merveilleuse	   où	  se	  sont	  mêlés	  nostalgies	  et	  découvertes	  avec	  la	  projection	  des	  
belles	  photos	  de	  Raoul	  Fonquergne.	  	  
Depuis	  longtemps	  Raoul	  exerce	  ses	  talents	  d’amateur,	  au	  sens	  noble	  du	  terme,	  
au	  sein	  du	  club	  photo	  de	  Grimaud	   ,	  depuis	  tout	  aussi	   longtemps	  Eva	  désirait	  
faire	   découvrir	   les	   travaux	  du	   club	  dans	   le	   cadre	  des	   conférences	   du	  mardi.	  
C’est	   ce	   qui	   a	   été	   proposé	   grâce	   à	   Marie-‐Françoise	   Nadal	   et	   Jean-‐Paul	  
Braconnier	   qui	   ont	   aidé	   à	   l’organisation	   et	   la	   sélection	   des	   photos	   et	   à	   Eric	  
Vieux	   qui	   a	   apporté	   ses	   connaissances	   du	   patrimoine	   grimaudois	   pour	  
répondre	  aux	  nombreuses	  questions.	  	  

	  
Autour	  d’Eva,	  Raoul	  Fonquergne,	  JeanPaul	  Braconnier,	  et	  Marie	  Françoise	  Nadal	  

	  



Grimaud d’hier et 
d’aujourd’hui 

  
 
 

Début du XXème siècle                                              Aujourd’hui 

 
               

Vue générale 
  
 
 

  
Place Vieille 

 
 
	  



	  
Hier	  et	  aujourd’hui	  

	  

	  
Passage derrière l’église  

 

 
La mairie vers 1906 et l’ancienne bouchonnerie Rivet  

 
 
La	  bouchonnerie	  Rivet	  se	  trouvait	  	  dans	  la	  partie	  gauche	  de	  la	  mairie	  actuelle	  
	  
	  
	  
	  

	  



 
 
 

Rue du Château 
 

 
	  

	  
	  

	  
	  
	  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
La tour du château avant et après rénovation 



 

 
 
 

Rue des templiers 
 

On	  pourrait	  continuer	  longtemps	  ces	  comparaisons	  en	  fonction	  des	  anciennes	  
images	  retrouvées.	  Le	  public	  y	  a	  pris	  un	  grand	  plaisir	  et	  Eric	  a	  du	  répondre	  à	  
de	   très	   nombreuses	   questions	   qui	   lui	   ont	   permis	   de	   raconter	   beaucoup	   de	  
morceaux	   de	   l’histoire	   de	   notre	   village,	   souvenirs	   pour	   les	   anciens,	  
découvertes	  pour	  les	  nouveaux	  Grimaudois.	  
	  
Une	   constatation	   s’impose	   en	   regardant	   	   ces	   images	  :	   en	   dépit	   des	  
aménagements	  indispensables	  au	  modernisme	  les	  choses	  n’ont	  pas	  tellement	  
changé,	  on	  retrouve	  plus	  nets,	  plus	  dégagés	  les	  mêmes	  paysages	  qu’autrefois.	  	  
Notre	   village	   a	   été	   bien	  protégé,	   il	   reste	   plein	   de	   charme.	   C’est	   vraiment	   un	  
très	  beau	  village	  !	  	  
	  
Les	   assistants	   ont	   été	   tellement	   passionnés	   par	   ces	   évocations	   du	   Grimaud	  
d’autrefois	  que	  le	  temps	  a	  été	  trop	  court	  pour	  regarder	  les	  deux	  autres	  petits	  
films	  annoncés	  au	  programme. 

 
 



Mardi 7 - Vendredi 10 mars  
Une semaine avec  

Pagnol  
L’affiche 
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En	   nous	   proposant	   une	   rencontre	   approfondie	   avec	   l’écrivain,	   auteur	  
dramatique	   et	   cinéaste	   Marcel	   Pagnol,	   certainement	   le	   chantre	   le	   plus	  
emblématique	  de	   la	  Provence,	  Gérard	  Rocchia,	   lui	  même	  écrivain	  et	  guide	  
touristique,	   grand	   admirateur	   de	   l’académicien	   répondait	   au	   but	   de	  
Grimaud	  Europe	  :	  faire	  découvrir	  les	  richesses	  culturelles	  et	  traditionnelles	  
de	  notre	  région	  à	  tous	  les	  Grimaudois	  de	  souche,	  de	  cœur	  ou	  de	  passage.	  
	  
Un	  soir	  de	  mars	  la	  salle	  Beausoleil	  s’est	  transformée	  en	  cinéma	  de	  quartier	  
nostalgique	   pour	   Grimaud	   Europe	  :	   Gérard	   Rocchia	   y	   présentait	   les	   deux	  
films	  de	  Marcel	  Pagnol,	  «	  Manon	  des	  Sources	  »	  et	  «	  Ugolin	  ».	  	  
Et	   là	   ce	   fut	   un	   régal	  !	   La	   plupart	   des	   assistants	   connaissaient	   les	   versions	  
actuelles,	   il	   y	   en	   a	   eu	   beaucoup,	   de	   ces	   deux	   titres.	   Aucune,	   même	   les	  
meilleures	   et	  malgré	   les	  défauts	  des	   techniques	  de	   l’époque,	  n’a	   la	   saveur	  
des	   originaux.	   La	   verve	   des	   dialogues	   en	   fait	   de	   véritables	   morceaux	  
d’anthologie,	   le	  jeu	  du	  poil	  au…par	  exemple,	  vaut	   la	  célèbre	  partie	  de	  carte	  
de	   la	   trilogie	  !	  On	  y	  retrouve,	   la	   finesse	  d’esprit,	  des	  gens	  simples	  du	  midi,	  
leurs	  petites	  mesquineries	  comme	  leur	  grand	  cœur.	  	  Les	  leçons	  de	  bon	  sens	  
passent	   à	   travers	   les	   rires	  !	   On	   reconnaît	   les	   chefs	   d’œuvre	   à	   ce	   qu’on	   ne	  
s’en	  lasse	  jamais.	  	  
Ces	  deux	  films,	  en	  fait	  les	  deux	  parties	  d’une	  même	  histoire,	  ont	  été	  tournés	  
au	  village	  de	  La	  Treille	  en	  1952.	  Gérard	  Rocchia	  connaît	  par	  cœur	  la	  vie	  et	  
l’œuvre	  de	  Marcel	  Pagnol.	  Mais	  il	  a	  dû	  retenir	  ses	  envies	  de	  commentaires,	  
car	  quelques	   jours	  plus	   tard	   les	   spectateurs	  étaient	   invités	  à	   se	   rendre	  en	  
autocar	  sur	  les	  lieux	  du	  tournage.	  
	  



	  Au	  village	  de	  La	  Treille	  notre	  guide	  nous	  a	  d’abord	  conduits	  au	  cimetière,	  
sur	  les	  tombes	  de	  l’académicien,	  mais	  aussi	  de	  toute	  sa	  famille,	  pas	  toujours	  
côte	   à	   côte,	   après	   le	   décès	   d’Augustine	   («	  Le	   Château	   de	  ma	  Mère	  »)	   et	   le	  
remariage	  de	  Joseph	  («	  La	  Gloire	  de	  mon	  Père	  »).	  
	  	  
	  

	  
Sur	  la	  tombe	  de	  Marcel	  Pagnol	  

	  
	  
Dans	  le	  village	  qui	  a	  servi	  de	  décor	  aux	  films	  nous	  avons	  marqué	  un	  arrêt,	  
sous	   le	   clocher	   de	   l’église,	   devant	   la	   fontaine,	   désormais	   tarie,	   mais	   la	  
vengeance	  de	  Manon	  n’y	  est	  plus	  pour	  rien.	  Et	  devant	   l’ancienne	  école	  qui	  
était	   le	   tribunal	   jugeant	   la	   bergère,	   Gérard	   rappelait	   l’extraordinaire	  
invention	   (ancêtre	   du	   sonotone)	   qui	   permettait	   à	   Monsieur	   Beloiseau,	  
malgré	  sa	  surdité,	  de	  participer	  au	  jeu	  du,	  bien	  entendu…	  	  «	  poil	  au…!	  »	  
	  
	  
Déjeuner	   au	   Moulin	   de	   Gemenos,	   aujourd’hui	   un	   restaurant	   agréable,	  
ombragé,	  qui	  était	  autrefois	  non	  pas	  un	  «	  moulin	  »	  comme	  celui	  de	  Daudet,	  
mais	  une	  fabrique	  de	  papier,	  dont	  on	  peut	  encore	  apercevoir	  la	  roue	  à	  aube	  
entraînée	  par	  le	  ruisseau.	  
	  
	  



En	  quittant	  La	  Treille	  Gérard	  Rocchia	  ne	  pouvait	  s’empêcher	  de	  nous	  
arrêter	  un	  moment	  devant	  le	  château	  de	  La	  Buzine,	  le	  «	  château	  de	  sa	  mère	  »	  
que	  l’écrivain	  avait	  acquis	  en	  1941,	  bien	  après	  le	  décès	  d’Augustine.	  

	  
Le	  château	  de	  la	  Buzine,	  «	  Le	  Château	  de	  ma	  mère	  »	  

	  
Bref	  arrêt	  au	  pied	  de	  la	  Sainte	  Baume,	  où	  vécut	  en	  ermite	  et	  mourut	  Marie	  Madeleine	  

	  
	  



Le	   tourisme	  industriel	  
proposé	   par	   Gérard	   ne	  
s’arrêtait	  pas	  là	  il	  nous	  a	  
fait	   découvrir	   les	  
glacières.	  
La	  glacière	  de	  Pivaut,	  en	  
tout	  cas.	  Il	  s’agit	  d’un	  
vestige,	  
remarquablement	  
restauré,	  d’une	  activité	  
florissante	  du	  XVIIème	  
siècle	  jusqu’au	  début	  du	  
XXème.	  	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  

	  
	  
Des	  bassins,	  retenant	  l’eau	  pour	  la	  
faire	  geler	  à	  cette	  altitude	  de	  la	  
Sainte	  Baume,	  permettaient	  de	  
découper	  des	  pains	  de	  glace.	  Ces	  
blocs	  étaient	  ensuite	  stockés	  dans	  
une	  tour	  à	  moitié	  enterrée,	  d’où	  on	  
les	  extrayait	  de	  nuit	  pour	  les	  
emporter,	  ventre	  à	  terre,	  jusqu’à	  
Marseille,	  notamment	  pour	  les	  
poissonniers.	  	  
	  
	  
	  
Derrière	  les	  grilles	  de	  ces	  fenêtres	  sur	  le	  passé	  on	  pouvait	  aussi	  penser	  aux	  
geôles	  du	  Masque	  de	  Fer,	  l’une	  des	  dernières	  obsessions	  de	  Marcel	  Pagnol,	  
écrivain,	  dramaturge,	  cinéaste,	  et	  surtout	  peut-‐être…Provençal.	  	  	  
	  
Texte	  et	  photos	  Alex	  Hauss	  
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La conférence 	  
	  
Eva	  remercie	  d’abord	   le	  professeur	  Hugon	  de	  sa	  venue	  à	  Grimaud	  Europe	  
grâce	   à	   l’intervention	   d’un	   autre	   Grimaudois	   que	   nous	   apprécions	   tout	  
particulièrement,	  l’académicien	  Frédéric	  Vitoux.	  
	  

	  
Le	   professeur	   émérite	  
Philippe	   Hugon	   enseigne	  
l’économie	   à	   Paris	   Ouest	  
Nanterre.	   Il	   est	   en	   outre	  
directeur	   de	   recherches	   à	  
l’IRIS,	   auteur	   d’une	   quinzaine	  
d’ouvrages	   d’économie	   et	   de	  
géopolitique	  sur	  l’Afrique	  
	  
	  
	  
Eva	  présente	  le	  professeur	  Hugon	  
	  

	  

	  
«	  Les	  défis	  africains	  »	  

Le	   professeur	   Hugon	   commence	   par	   brosser	   un	   tableau	   de	   l’Afrique	   ou	  
plutôt	   comme	   il	   le	   souligne	   «	  des	   Afriques	  »	   	   car	   dans	   ce	   continent	   très	  
contrasté,	   comptant	   54	   états	   différents,	   	   il	   existe	   des	   Afriques	   plurielles.	  
D’une	   part	   l’Afrique	   est	   perçue	   comme	   le	   continent	   des	   conflits,	   des	  
épidémies,	   des	   famines	   et	   des	   explosions	   démographiques,	   de	   l’autre	   on	  
peut	   la	   voir	   comme	   une	   économie	   émergente	   offrant	   de	   grandes	  
opportunités	   en	   terme	   de	   marché,	   de	   créativité	   et	   du	   dynamisme	   de	   sa	  
jeunesse.	  	  
Ces	  Afriques	  doivent	  relever	  des	  défis	  environnementaux,	  démographiques	  
et	   sécuritaires	   qui	   sont	   autant	   de	   risques	   ou	   d’opportunités	   selon	   les	  
stratégies	  mises	  en	  œuvre.	  	  
	  
Avec	  la	  colonisation	  les	  richesses	  économiques	  venaient	  à	  partir	  des	  sols	  et	  
des	  sous	  sols	  mais	  depuis	  la	  qualité	  des	  sols	  se	  détériore	  alors	  qu’il	  faudrait	  
multiplier	  par	   trois	   la	  productivité	  agricole.	  Les	   techniques	   traditionnelles	  
entraînent	   la	  déforestation,	   la	  désertification,	   l’assèchement	  et	   la	  pollution	  



des	   nappes	   phréatiques.	   Les	   changements	   climatiques	   accentuent	   encore	  
ces	  effets	  désastreux.	  
	  
En	   1950	   l’Afrique	   représentait	  moins	   de	   10%	   de	   la	   population	  mondiale,	  
aujourd’hui	   elle	   en	   atteint	   presque	   le	   quart	  !	   Et	   pourtant	   elle	   est	   sous	  
peuplée	   par	   rapport	  aux	   terres	  arables,	  on	  devrait	  plutôt	  dire	  mal	  peuplée	  
car	  les	  écarts	  de	  densité	  sont	  énormes	  selon	  les	  pays	  et	  les	  régions	  rurales	  
ou	  urbaines.	   Les	  problèmes	  démographiques	  pèsent	  donc	   lourdement	   sur	  
l’économie.	  
	  
Les	   étudiants	   étaient	   presque	   inexistants	   pendant	   la	   colonisation,	  
actuellement	   les	   universités	   explosent	   	   (90	   000	   étudiants	   à	   Dakar)	   avec	  
pour	  conséquences	  un	  nombre	  considérable	  de	  jeunes	  sans	  emploi	  et	  l’exil	  
des	  cerveaux.	  
Des	   progrès	   ont	   été	   fait	   dans	   le	   domaine	   démocratique	   mais	   très	  
inégalement	   répartis	   selon	   les	   pays	   et	   selon	   les	   régimes	   autoritaires.	  
Pourtant	  on	  constate	   l’émergence	  d’une	  classe	  moyenne	  ayant	  accession	  à	  
l’information	   et	   au	   crédit	   en	   partie	   grâce	   au	   téléphone	   portable	  
extrêmement	  répandu	  (75%	  de	  la	  population	  équipée)	  
	  
Tout	   cela	   n’est	   pas	   sans	   impact	   sur	   l’Europe.	  On	  pense,	   bien	   sur,	   aux	   flux	  
migratoires,	   pourtant	  moins	   de	   10%	  de	  migrants	   viennent	   y	   chercher	   un	  
emploi.	   Beaucoup	   d’étudiants	   qui	   sont	   venus	   y	   	   faire	   leurs	   études	   ne	  
repartent	  pas	  exercer	  dans	  leurs	  pays,	  le	  désir	  de	  regroupement	  familial	  est	  
également	  important.	  
La	  migration	   interne	   très	   ancienne	   et	   très	   grande	   se	   heurte	   à	   d’énormes	  
difficultés,	  conflits	  ethniques,	  guerres	  entraînant	  une	  explosion	  de	  réfugiés.	  
Une	  situation	  d’une	  extrême	  violence	  contre	  les	  étrangers,	  essentiellement	  
contre	  les	  étrangers	  africains	  !	  
Ces	   conflits	   	   locaux,	   les	   défaillances	   des	   états	   djihadistes	   et	   les	   guerres	  
entraînant	   famines,	   déplacements	   de	   populations,	   morts,	   s’accompagnent	  
de	  trafics	  multiples	  et	  ne	  sont	  pas	  sans	  conséquences	  sur	  l’Europe	  	  	  
	  
L’Afrique	  a	  toujours	  été	  ouverte	  sur	  le	  monde,	  n’oublions	  pas	  qu’elle	  était	  le	  
carrefour	  des	  caravanes	  marchandes	  avec	   l’Orient	  dans	   les	   temps	  anciens.	  
Après	   l’indépendance	   de	   nombreux	   pays	   ont	   gardé	   des	   relations	  
privilégiées	   avec	   leurs	   colonisateurs,	   actuellement	   ils	   différencient	   leurs	  
partenaires.	  Les	  pays	  du	  Golfe	  profitent	  d’un	  endoctrinement	  par	  le	  Coran,	  
la	  Chine	  a	  une	  influence	  considérable	  dans	  beaucoup	  de	  domaines	  alors	  que	  
l’Afrique	   pèse	   de	   moins	   en	   moins	   dans	   les	   relations	   commerciales	   et	  
financières	  avec	  l’Europe.	  Les	  pays	  européens	  ont	  perdu	  la	  moitié	  de	  leurs	  
parts	  de	  marché	  !	  



Les	  politiques	  des	  pays	  européens	  par	  rapport	  à	  l’Afrique	  ont	  constamment	  
évolué,	   préférences	   commerciales	   avec	   les	   ex	   colonisateurs,	   système	   de	  
partenariats,	   ils	  ont	   toujours	  cherché	  à	   intégrer	   l’Afrique.	  Actuellement	  on	  
se	   trouve	  dans	  une	   totale	   incertitude,	   les	  médias	  donnent	  de	   ce	   continent	  
une	   perception	   totalement	   anxiogène,	   la	   peur	   du	   terrorisme	   empêche	   de	  
saisir	  les	  opportunités	  qui	  sont	  grandes.	  
Il	  faut	  une	  politique	  commune	  pour	  gérer	  les	  défis,	  par	  exemple	  concernant	  
les	  flux	  migratoires	  il	  faudrait	  agir	  par	  co-‐développement	  	  dans	  les	  zones	  de	  
migration	  pour	  éviter	  le	  terreau	  du	  terrorisme	  or	  on	  n’utilise	  pratiquement	  
que	  des	  mesures	  sécuritaires.	  
Pourtant	  si	   les	  grands	  groupes	  n’ont	  guère	  de	  problèmes	  pour	   investir	   les	  
PME	   françaises	   ou	  même	   européennes	   sont	   absentes	   là	   ou	   elles	   auraient	  
d’importants	   débouchés	   et	   par	   conséquences	   des	   créations	   d’emplois	   en	  
France.	  
«	  Qui	   tiendra	   l’Afrique	   tiendra	   le	   monde	  !	  »	   L’Europe	   peut	   et	   doit	   s’y	  
employer.	  	  
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La conférencière  
	  
Ce	   soir	   Marianne	   Léonard	   nous	   a	   offert	   un	   voyage	   que	   très	   peu	   de	  	  
personnes	   ont	   fait,	   et	   que	   très	   peu	   feront	   sans	   doute,	   sur	   un	   continent	  
complètement	  dépaysant	  :	   l’Antarctique.	  Elle	   fait	  partie	  des	  privilégiés	  qui	  
ont	  eu	  l’occasion	  de	  participer	  à	  une	  expédition	  vers	  cette	  destination	  très	  
protégée	  et	  elle	  a	  su	  nous	  faire	  partager	  avec	  beaucoup	  d’enthousiasme	  ses	  
découvertes,	  ses	  émotions	  et	  nous	  sensibiliser	  aux	  enjeux	  écologiques	  que	  
cette	  partie	  du	  globe	  représente.	  

	  
	  

	  
Eva	  présente	  Marianne	  Léonard,	  une	  conférencière	  brillante	  et	  passionnée	  	  

	  
Après	   une	   présentation	   générale	   du	   continent	   austral,	   de	   son	   histoire,	   de	  
ses	  principaux	  découvreurs,	  de	  ses	  paysages,	  de	  sa	  faune	  et	  des	  contraintes	  
afférentes	   aux	   rares	   voyages	   autorisés,	   Marianne	   nous	   a	   projeté	   et	  
commenté	   le	   film	   de	   l’expédition	   réalisé	   par	   des	   caméramen	   et	  
photographes	  professionnels.	  Un	  bonheur	  au	  chaud	  dans	  un	  fauteuil	  !	  
	  
	  



La conférence 
 

Situé	   au	   sud	   de	   l’Argentine	   l’Antarctique	   n’est	   	   pas	   une	   île	   mais	   un	  
continent,	   le	   plus	   austral	   de	   la	   terre,	   un	   désert	   polaire	   recouvert	   d’une	  
calotte	   	   glaciaire	   de	  4Km	  d’épaisseur,	   avec	   une	  banquise	  dérivante	   et	   des	  
icebergs	  tabulaires	  géants.	  
	  

C’est	   un	   continent	  
volcanique	   (suite	   de	   la	  
Cordillère	   des	   Andes).	  
En	   été	   la	   température	  
s’établit	   entre	   4	   et	   9°	   il	  
fait	   jour	   24h	   sur	   24	  
mais	   en	   hiver	   elle	   peut	  
atteindre	  -‐60°	  et	  	  la	  nuit	  
est	  aussi	  de	  24h	  sur	  24.	  
C’est	   le	   plus	   froid,	   le	  
plus	  sec	  (presque	  pas	  de	  
pluie),	   le	   plus	   venteux	  
du	  globe.	  
	  	  

Icebergs	  
Au	   contraire	   de	   l’Arctique	  
qui	   s’étend	   sur	   plusieurs	  
pays	   l’Antarctique,	   bien	  
que	   revendiqué	   par	  
différentes	   nations,	  
n’appartient	   à	   aucune,	  
seules	   des	   bases	   de	  
recherches	   sont	   occupées,	  
par	   périodes,	   par	   des	  
scientifiques.	  	  
	  Le	   traité	   de	   l’Atlantique,	  
signé	  en	  1959	  par	  12	  états	  	  
puis	  élargi	  par	  le	  protocole	  de	  Madrid	  en	  1991	  donne	  un	  statut	  particulier	  à	  
ces	   territoires	  :	   les	   activités	   militaires	   et	   l’exploitation	   des	   ressources	  
minérales	   y	   sont	   interdites.	   En	   outre,	   le	   continent	   est	   protégé	   par	   la	  
Convention	  sur	  la	  Conservation	  de	  la	  Faune	  et	  de	  la	  Flore	  Marine,	  par	  divers	  
accords	  internationaux	  sur	  la	  protection	  de	  la	  diversité	  et	  par	  la	  restriction	  
du	  tourisme.	  
C’est	  une	  terre	  n’appartenant	  qu’à	  la	  Science.	  



Découverte et exploration 
	  	  	  
Dès	   l’Antiquité	   les	   anciens	   grecs	   avaient	   émis	   l’hypothèse	   d’une	   terre	   au	  
Sud	  faisant	  équilibre	  avec	  les	  terres	  du	  	  Nord	  :	  Antarktikos	  =	  ant	  (opposé)	  
et	  arktos	  (ours	  en	  référence	  à	  la	  petite	  ourse	  indiquant	  le	  Nord).	  Au	  IIème	  
siècle	  Ptolémée	  	  croit	  en	  l’existence	  d’un	  continent	  mais	  attaché	  aux	  terres	  
habitées.	  Vasco	  de	  Gama	  réfute	  l’hypothèse.	  En	  1520	  Magellan	  contourne	  
le	   sud	   de	   l’Amérique	   et	   découvre	   un	   détroit	   difficile	   à	   franchir	   au	   delà	  
duquel	   s’étend	   un	   épais	   manteau	   neigeux	   sous	   un	   climat	   très	   froid,	   on	  
pense	   alors	   qu’un	   immense	   continent	   existe	   allant	   de	   la	   Terre	   de	   Feu	   à	  
l’Océanie	  :	   le	   continent	   austral	   des	   anciens	   planisphères.	   Puis	   l’anglais	  
Francis	   Drake	   	   entraîné	   par	   une	   tempête	   au	   large	   de	   la	   Terre	   de	   Feu	  
constate	  l’erreur	  sans	  qu’elle	  soit	  corrigée.	  
En	   1772	   la	   2ème	   expédition	   de	   James	   Cook	   reçoit	   de	   l’Amirauté	   l’ordre	  
d’explorer	   les	   mers	   australes	   pour	   découvrir	   le	   Pôle	   Sud.	   Il	   franchira	   à	  
diverses	   reprises	   le	   cercle	  polaire,	   rencontrant	  des	   champs	  de	  glace	   et	  de	  
très	   hautes	  montagnes	  mais	   il	   juge	   la	   poursuite	   du	   voyage	   dangereuse	   et	  
rebrousse	  chemin	  sans	  avoir	  exploré	  le	  continent.	  
	  
	  

Au	   XIXème	   siècle	   seuls	   les	  
chasseurs	   de	   phoques	  
abordaient	   sur	   la	   banquise.	   Il	  
faut	  attendre	  le	  21	  janvier	  1840	  
pour	   que	   Dumont	   d’Urville	  
plante	   le	   drapeau	   français	   sur	  
cette	  terre.	  
De	   nombreuses	   expéditions	  
suivirent	  :	  «	  Belgica	  »,	  passera	  le	  
premier	   hivernage	   complet	  
dans	   les	   glaces,	   parmi	   les	  
savants	   la	   composant	   elle	  
comptait	   Amundsen,	   le	   futur	  
découvreur	   du	   pôle	   Sud,	  
l’expédition	   «	  Endurance	  »	   avec	  
Paul	  Emile	  Victor	  parmi	  ses	  28	  
membres,	   voit	   son	   bateau	   pris	  
dans	   les	   glaces	   et	   réussit	   à	  
traverser	  tout	   le	  continent	  sans	  
vivres	  et	  sans	  matériel	  !	  

	  	  	  	  	  	  	  Jules	  Dumont	  d’Urville	  	  
	  D’autres	  expéditions	  de	  découverte	  se	  font	  au	  cours	  du	  XXème	  siècle	  avec	  
des	  moyens	  plus	  modernes.	  



La faune et la flore 
 

	  
A	   cause	  du	   climat	   la	   flore	   antarctique	   se	   limite	   à	  des	   algues,	  des	  mousses	  
des	   lichens	   qui	   poussent	   sur	   les	   côtes	   et	   seulement	   pendant	   quelques	  
semaines	  en	  été.	  	  
La	   faune	   est	   essentiellement	   constituée	   d’animaux	  marins	   ou	   capables	   de	  
vivre	  de	  la	  mer	  qui,	  au	  contraire	  de	  la	  terre,	  présente	  une	  biodiversité	  	  très	  
riche	  en	  nutriments	  (krill,	  plancton).	  
Les	  oiseaux,	  les	  manchots	  (et	  non	  pas	  les	  pingouins	  totalement	  absents	  ici),	  
sont	   particulièrement	   nombreux.	   L’homme	   n’étant	   pas	   un	   prédateur	   on	  
peut	  les	  approcher	  et	  les	  observer	  de	  très	  près.	  

	  
	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
	  
	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Manchots	  à	  jugulaire	  
	  

	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Manchot	  empereur	  
	  
	  
On	   trouve	   aussi	   des	   goélands,	  
des	   cormorans,	   des	   pétrels	   des	  
neiges,	   des	   sternes,	   sortes	  
d’hirondelles	   de	   mer,	   capables	  
de	  migrer	  de	  l’Antarctique	  jusqu’	  
à	  l’Arctique	  et	  vice	  versa	  
	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Sterne	  
	  
	  
	  



Sur	  la	  banquise,	  qui	  n’est	  pas	  le	  sol	  du	  continent	  mais	  une	  partie	  gelée	  de	  la	  
mer,	  les	  phoques	  crabiers	  capables	  de	  plonger	  jusqu’à	  200m	  de	  profondeur,	  
les	   otaries	   et	   les	   énormes	   éléphants	   de	   mer	   impressionnants	   et	  
affreusement	  puants,	  s’étalent	  comme	  sur	  une	  plage	  au	  soleil	  du	  midi	  !	  

	  
	  
Un	  adorable	  bébé	  phoque	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  

	  
	  
	  
	  
	  
	  
La	   vie	   semble	   belle	   sur	   la	  
banquise	  !	  
	  
	  

	  
	  
	  
	  

	  
	  
	  
	  
	  
	  

Impressionnant	  éléphant	  
de	  mer	  !	  

	  
	  

	  
	  



La	  mer	  est	  peuplée	  de	  nombreuses	  
variétés	  de	  poissons,	  elle	  fournit	  	  la	  
nourriture	  aux	  animaux	  plongeurs	  
de	   la	   banquise	   et,	   grâce	   à	   sa	  
richesse	   en	   plancton	   et	   en	   krill	  
(petites	   crevettes),	   on	   y	   trouve	  de	  
grands	  animaux	  marins,	  	  le	  léopard	  
des	   mers	   qui	   n’a	   pour	   prédateur	  
que	   l’orque	   tueuse,	   	   des	   cétacées	  
comme	   	   les	   dauphins,	   la	   baleine	   à	  
bosse	  ou	  l’orque.	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Un	  léopard	  des	  mers	  

	  
La	  baleine	  à	  bosse	  

	  



Les	  orques,	  magnifiques	  !	  
	  

	  

Les hommes  
Les	  chasseurs	  de	  baleine	  furent	  les	  premiers	  à	  résider	  -‐	  une	  partie	  de	  
l’année	  -‐	  en	  Antarctique.	  

	  
	  
Tristes	  vestiges	  d’une	  usine	  à	  huile	  de	  
baleine	  désaffectée	  
	  
	  

Dépeçage	  d’une	  baleine	  (1916)	  	  
Au	  premier	  plan	  Solveig	  Jacobsen,	  norvégienne,	  	  fille	  du	  directeur	  de	  la	  station	  baleinière,	  
premier	  enfant	  né	  en	  Antarctique	  
	  



Après	   la	   2ème	   Guerre	   Mondiale	   les	   premières	   stations	   permanentes	  
permettant	   une	   occupation	   toute	   l’année	   pour	   la	   recherche	   apparaissent,	  
les	   résidents	   sont	   essentiellement	   des	   chercheurs	   internationaux.	  
L’Argentine,	  le	  Chili,	  l’Australie,	  la	  Grande	  Bretagne,	  la	  France	  et	  la	  Nouvelle	  
Zélande	  	  se	  partagent	  le	  terrain.	  Les	  Etats	  Unis	  et	  par	  la	  suite	  de	  nombreux	  
autres	  pays	  installeront	  des	  bases.	  Les	  études	  portent	  sur	  la	  faune,	  la	  flore,	  
la	   biologie	   marine,	   l’astronomie	   (il	   y	   tombe	   souvent	   des	   météorites),	   la	  
météorologie,	  l’évolution	  de	  la	  couche	  d’ozone	  et	  bien	  d’autres	  choses	  telles	  
les	  réactions	  du	  corps	  humain	  aux	  températures	  extrêmes…	  
	  
Des	  mesures	   sont	   prises	   pour	   limiter	   au	  maximum	   les	   effets	   néfastes	   du	  
tourisme,	   apparu	   vers	   la	   fin	   des	   années	   cinquante	   et	   en	   augmentation	  
constante.	  Tous	  ceux	  qui	  mettent	  les	  pieds	  sur	  ce	  continent	  vierge	  doivent	  
obéir	   à	   des	   règlements	   drastiques	  :	   bateaux	   à	   capacité	   limitée,	   voyageurs	  
soumis	   à	   contrôle	   médical	   avant	   de	   débarquer,	   interdiction	   formelle	   de	  
prélever	  quelque	  chose,	  de	  toucher	  les	  animaux,	  obligation	  de	  marcher	  dans	  
les	  pas	  du	  guide	  pour	  respecter	  leurs	  chemins	  afin	  de	  ne	  pas	  les	  déranger,	  
bien	  entendu	  interdiction	  de	  jeter	  quoi	  que	  ce	  soit	  etc.	  etc.	  
Le	  prix,	   élevé,	   des	   voyages,	   les	   sommes	  demandées	   en	   sus	  pour	   certaines	  
visites,	  servent	  en	  grande	  partie	  pour	  la	  préservation.	  
Marianne	  est	  revenue	  de	  cette	  expédition	  avec	  une	  conscience	  accrue	  de	  la	  
fragilité	  de	  cet	  univers	  encore	  unique	  sur	  notre	  terre	  et	  qu’il	  convient	  à	  tout	  
prix	  de	  préserver.	  
Elle	   a	   su	   nous	   communiquer	   avec	   passion	   son	   émerveillement	   pour	   cette	  
terre	  lointaine	  et	  la	  nécessité	  de	  tout	  faire	  pour	  la	  protéger.	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  

	  
La	  station	  Amundsen	  au	  pôle	  Sud	  



Mardi 13 juin 
L’affiche 
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C’est	   avec	   un	   grand	   plaisir	   que	   nous	   avons	   retrouvé	   le	   Médecin	   Général	  
Inspecteur	  Morillon	  pour	  une	  nouvelle	  conférence	  s’inscrivant	  dans	  le	  cadre	  
des	  commémorations	  de	  la	  Grande	  Guerre.	  
	  

Présenté	  par	  le	  général	  
Janvier	  le	  Dr	  Morillon,	  
professeur	  agrégé	  du	  
Val	  de	  Grâce,	  biologiste	  
des	  Hôpitaux	  des	  
Armées,	  président	  du	  
Conseil	  Scientifique	  du	  
Comité	  International	  de	  
Médecine	  Militaire,	  
ancien	  directeur	  du	  
Pharo	  nous	  avait	  
captivé	  l’an	  dernier	  en	  
nous	  faisant	  découvrir	  
«	  L’itinéraire	  d’un	  
blessé	  »	  	  
	  

Le	  Professeur	  Morillon,	  présenté	  par	  Eva	  et	  le	  général	  Janvier	  
	  
Au	   delà	   de	   ses	   nombreux	   titres	   prestigieux	   Marc	   Morillon,	   historien	  
passionné,	  	  est	  également	  l’auteur	  de	  nombreux	  ouvrages	  et	  surtout	  un	  très	  
brillant	   conférencier.	   A	   l’aide	   d’anecdotes	   très	   vivantes	   il	   a	   su	   nous	   faire	  
partager	   les	   terribles	   difficultés	   de	   nos	   soldats	   pendant	   la	   Guerre	   de	  
1914/1918,	   non	   seulement	   en	   butte	   aux	   dangers	   d’une	   guerre	  
particulièrement	   meurtrière	   mais	   soumis	   aux	   risques	   de	   toutes	   les	  
maladies.	  	  
Les	   conditions	   de	   vie	   dans	   les	   tranchées,	   la	   promiscuité	   favorisaient	   la	  
contagion	   de	   nombreuses	   pathologies	   et	   offraient	   un	   terrain	   de	   choix	   à	  
toute	  sortes	  d’épidémies.	  	  
	  
Cependant	  on	  doit	  à	  l’acharnement	  de	  tous	  les	  acteurs	  du	  Service	  de	  Santé	  
pour	   vaincre	   toutes	   ces	  horreurs	   les	   inestimables	  progrès	  de	   la	  médecine	  
en	  matière	   d’épidémies.	   Même	   si	   les	   vaccins	   obligatoires	   étaient	   souvent	  
mal	   tolérés	   et	   pas	   toujours	   très	   efficaces	   les	   vaccinations	   de	   masse	   ont	  
permis	  de	  sauver	  un	  nombre	  considérable	  de	  vies.	  
	  	  	  
	  
	  
	  



Var Matin en parle 



Sortie à Cassis 
17 juin 2017 

 
Ce	   sont	   les	   randonneurs	   de	   Grimaud	   Europe	   Randonnée	   qui	   ont	   invité	  
marcheurs	  et	  non	  marcheurs	  de	   la	  Commission	  Extra	  Municipale	  Grimaud	  
Europe	   à	   se	   joindre	   à	   eux	   pour	   une	   sortie	   à	   Cassis.	   C’est	   désormais	   une	  
tradition	   annuelle	   de	   faire	   une	   excursion	   tous	   ensemble	   mais	   avec	   deux	  
programmes	   différents.	   Grâce	   au	   car	   de	   la	   municipalité	   tous	   ont	   pu	  
découvrir	  ou	  redécouvrir	  ce	  petit	  bijou	  qu’est	  Cassis.	  
C’est	  le	  duo	  de	  choc	  Guy	  et	  Hermine	  Brjost	  qui	  était	  à	  la	  manœuvre	  avec	  
brio.	  Merci	  à	  eux	  !	  
Guy	  a	  emmené	  les	  marcheurs	  sur	   le	  chemin	  des	  Calanques.	  Ces	  courageux	  
ont	  grimpé	  et	  admiré	  la	  mer	  turquoise	  et	  les	  falaises	  de	  haut.	  Après	  le	  pique	  
nique	  ils	  n’ont	  pas	  pu	  résister	  au	  plaisir	  de	  s’offrir	  une	  bonne	  baignade	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
Pendant	  ce	   temps,	  sous	   la	  houlette	  experte	  d’Hermine,	   les	  autres	  visiteurs	  
découvraient	  Cassis	  en	  petit	   train	  touristique,	   flânaient	  dans	   les	  ruelles	  de	  
ce	   petit	   port	   charmant	   mais	   surtout	   embarquaient	   pour	   une	   promenade	  
rafraîchissante	  en	  bateau	  dans	  les	  calanques.	  



Quel	  enchantement	  !	  La	  mer	  était	  d’un	  bleu	  exotique,	  la	  brise	  délicieuse,	  le	  
spectacle	  grandiose	  
 
 

Chaque	   calanque	   est	   différente.	   Les	   rochers	   se	   jettent	   dans	   l’eau	   ou	  
s’élancent	  vers	   le	  ciel.	  Les	  embarcations	  de	  toutes	  sortes	  animent	  de	  mille	  
couleurs	  les	  passes	  étroites.	  
	  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
On	  serait	  bien	  rentré	  chez	  nous	  par	  la	  mer	  mais	  il	  était	  temps	  de	  retrouver	  
les	  marcheurs	  et	  notre	  car,	  conduit	  de	  main	  de	  maître	  par	  Mario.	  
	  
Ce	  fut	  une	  fois	  de	  plus	  un	  moment	  de	  convivialité	  précieux	  

Texte	  Paule	  Quinet	  
Photos	  Hermine	  Brjost	  



Mardi 4 juillet  
Cocktail de fin de saison  

 
C’est	  avec	  plaisir	  que	  nous	  nous	  sommes	  retrouvés	  sous	  les	  ombrages	  de	  
Notre	  dame	  de	  la	  Queste	  pour	  notre	  traditionnel	  cocktail	  de	  fin	  de	  saison.	  

	  
Eva	  commençait	  par	  faire	  un	  bref	  retour	  sur	  les	  très	  
nombreuses	   activités	   de	   cette	   première	   partie	   de	  
l’année	  :	   conférences,	   sorties	   et	   actions	   diverses	  
comme	   les	  deux	  voyages	  de	   la	  «	  mission	   Italie	  »	  par	  
Alessandro	   pour	   aider	   les	   villages	   victimes	   des	  
tremblements	  de	   terre.	  Avec	   le	   soutien	  de	   la	  mairie	  
la	  collecte	  a	  dépassé	  toutes	  les	  espérances	  !	  
M.	   le	   maire,	   Alain	   Benedetto,	   a	   tenu	   à	   remercier	  
chaleureusement	   Eva	   pour	   son	   implication	   sans	  
faille	   dans	   cette	   commission	   extra	   municipale.	   Les	  
assistants	  ont	  applaudi	  longuement.	  
	  
	  

	  
	  

	  	  



Ce	   fut	   aussi	   l’occasion	   d’accueillir	  
Nicole	   Clémenson,	   présidente	   de	  
l’association	   humanitaire	   MOGOYA	  
SO	   accompagnée	   de	   la	   ravissante	  
Kaddy,	   une	   jeune	  Malienne	   dont	   le	  
village	   et	   la	   famille	   ont	   déjà	  
bénéficié	  du	  soutien	  de	  cette	  petite	  
ONG	   dont	   le	   siège	   social	   est	   à	  
Grimaud.	   Elle	   a	   pour	   objet	  	  
d’apporter	   aide	   et	   assistance	   à	   la	  
population	   malienne,	   aux	   enfants	  
en	  particulier.	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Kaddy	  et	  son	  petit	  frère	  Magan	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
Des	  actions	  ont	  été	  engagées	  pour	  fournir	  du	  matériel	  agricole,	  nécessaire	  
pour	  assurer	  l’autosuffisance	  alimentaire	  du	  village	  de	  Kalankoulou	  
(150Km	  de	  Bamako).	  
Le	  jeune	  Magan	  qui	  souffrait	  d’un	  glaucome	  congénital	  a	  aussi	  été	  accueilli	  
ici	  pour	  subir	  une	  intervention	  chirurgicale	  qui	  lui	  a	  évité	  la	  cécité.	  
Actuellement	   l’association	   soutient	   	   «	  SOS	   albinos	  »,	   l’albinisme	   étant	   une	  
maladie	   terrible	   en	   Afrique	   qui	  mène	   au	   cancer	   de	   la	   peau,	   à	   la	   cécité	   et	  
souvent	  au	  rejet	  de	  ceux	  qui	  en	  sont	  atteints.	  
Grimaud	   Europe	   a	   lancé	   un	   appel	   pour	   recueillir	   des	   laits	   solaires	   haute	  
protection	  qui	  seront	  envoyés	  en	  Afrique	  par	  Mogoya	  SO.	  	  
Appel	  largement	  entendu	  puisque	  un	  laboratoire	  en	  a	  fait	  parvenir	  une	  très	  
importante	  quantité	  à	  Nicole	  Clemenson.	  
	  

	  



Mardi	  3	  septembre	  	  
Conférence	  
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La	  salle	  Beausoleil	  
était	  archi	  comble	  
pour	  assister	  à	  la	  
conférence	  de	  
reprise	  d’activités	  
de	  Grimaud	  Europe	  
après	  la	  coupure	  de	  
l’été,	  M.	  le	  Maire,	  
Alain	  Benedetto,	  
avait	  même	  réussi	  à	  
se	  libérer	  de	  ses	  	  
nombreuses	  
obligations	  pour	  
venir	  écouter	  
Nicole	  Fabre	  parler	  
de	  nos	  imaginaires. 

	  

La	  Conférencière	  
	  
Faut-‐il	  encore	  présenter	  Nicole	   Fabre	  ?	  C’est	  d’abord	  une	  enfant	  du	  pays,	  
issue	   d’une	   vieille	   famille	   grimaudoise,	   sa	   sœur	   	   -‐	   la	   romancière	   Suzanne	  
Prou	   (Prix	   Renaudot	   1973)	   -‐	   est	   née	   au	   cœur	   du	   village.	   Elle,	   y	   revient	  
chaque	   fois	   que	   son	   travail	   de	   psychanalyste,	   psychothérapeute	   pour	  
enfants,	   auteur	   de	   très	   nombreux	   ouvrages,	   lui	   en	   laisse	   le	   loisir	   et	   fait	  
l’honneur	   à	   Grimaud	   Europe	   de	   lui	   consacrer	   depuis	   plusieurs	   années	   la	  
conférence	  de	  septembre.	  
C’est	  chaque	  fois	  un	  plaisir	  renouvelé	  que	  de	  l’écouter	  nous	  aider	  à	  porter	  
un	  regard	  approfondi,	  voire	  différent	  sur	  nos	  émotions,	   les	  problèmes,	   les	  
questionnements	   de	   la	   vie	   avec	   toujours	   beaucoup	   de	   clarté,	   de	  
bienveillance,	  et	  d’humour.	  
Ce	   soir	   là	   elle	   se	   demandait	   avec	   nous	   «	  Que	   faisons	   nous	   de	   notre	  
imaginaire	  ?	  »	  
	  

La	  conférence	  
	  
Nicole	  Fabre	  commence	  d’abord	  par	  des	  souvenirs	  d’enfance	  comme	  nous	  
en	  avons	  tous.	  Elle	  évoque	  ses	  souvenirs	  de	  lectures	  avec	  ses	  héros	  de	  
fictions	  favoris	  qui	  pour	  elle	  étaient,	  ce	  qui	  peut	  sembler	  curieux,	  Pinocchio,	  
l’âne	  Cadichon	  de	  la	  comtesse	  de	  Ségur	  et	  Gerda	  la	  petite	  fille	  du	  conte	  
d’Andersen	  «	  La	  reine	  des	  Neiges	  ».	  	  



Des	  héros	  auxquels	  elle	  
pouvait	  s’identifier	  en	  
pleurant	  sur	  les	  malheurs	  
de	  l’âne,	  en	  cherchant	  à	  
aider	  Pinocchio	  malgré	  
ses	  bêtises,	  en	  admirant	  
la	  ténacité	  de	  Gerda.	  
Elle	  se	  souvient	  aussi	  de	  
sa	  sœur	  réunissant	  
autour	  d’elle	  les	  enfants	  
des	  alentours	  pour	  leur	  
raconter	  des	  histoires	  de	  
son	  invention	  tandis	  
qu’elle	  l’écoutait	  
passionnément.	  

	  
Alors	  est	  ce	  par	  hasard	  si	  sa	  sœur	  Suzanne	  est	  devenue	  romancière	  tandis	  
qu’elle,	  psychanalyste,	  écoute	  des	  patients	  victimes	  de	  leur	  mal	  être,	  parfois	  
des	  bêtises	  qu’ils	  ont	  commises	  ?	  
Quand	  nous	  nourrissons	  nos	   imaginaires	   nous	   travaillons	  peut	   être	   à	   nos	  
orientations	  futures	  !	  	  
On	  peut	  se	  demander,	  aujourd’hui	  où	  les	  propositions	  autres	  que	  la	  lecture	  
se	  sont	  multipliées	  (télévision,	  vidéo	  etc.),	  quels	  traits	  de	  caractère	  donnons	  
nous	   à	   admirer	   à	   travers	   tous	   ces	   nouveaux	   héros	   de	   fiction	  ?	   Faut	   il	  
surveiller	  toutes	  les	  offres	  au	  risque	  de	  bloquer	  l’imaginaire	  de	  nos	  enfants?	  	  
L’important	   est,	   en	   lisant	   et	   surtout	   en	   racontant	   des	   histoires	   aux	   plus	  
jeunes,	   d’établir	   une	   connivence	   qui	   nous	   fera	   découvrir	   et	   partager	   avec	  
eux	  les	  valeurs	  de	  ces	  nouveaux	  modèles…ou	  repoussoirs	  !	  
	  	  
Le	   jeu,	   territoire	   de	   tous	   les	   imaginaires,	   n’est	   pas	   l’apanage	   des	   seuls	  
enfants.	  Dans	  le	  jeu	  n’importe	  quoi	  devient	  possible	  parce	  qu’on	  sait	  que	  ce	  
n’est	  pas	  «	  en	  vrai	  »,	   l’emploi	  du	  conditionnel	  en	  est	   la	  preuve	  :	  «	  je	  serai	  le	  
gendarme,	   tu	   serais	   le	   voleur…	  »,	   je	   deviens	   le	   super	   héros	   dans	   mon	   jeu	  
vidéo.	  	  	  
Toutefois	   certains	   enfants	   refusent	   le	   rôle	   assigné	   par	   le	   jeu	  :	  «	  je	  ne	  veux	  
pas	   être	   le	   voleur	  !	  »	   	   C’est	   donc	   que	   le	   jeu	   est	   porteur	   de	   valeurs	   qui	  
n’effacent	  pas	  celles	  du	  réel.	  Il	  est	  indispensable	  de	  ne	  pas	  se	  laisser	  piéger,	  
l’absence	  de	  distance	  entre	  le	  vrai	  et	  l’imaginaire,	  porteur	  d’une	  formidable	  
ouverture	  vers	  tous	  les	  possibles,	  peut	  alors	  devenir	  dangereux	  en	  menant	  
au	  passage	  à	  l’acte	  de	  nos	  pires	  instincts.	  
En	   psychanalyse	   le	   jeu	   est	   un	   vecteur	   important	   pour	   accéder	   à	  
l’inconscient.	  Nicole	  Fabre	  utilise	   largement	   le	  rêve	  éveillé*	  pour	  aider	  ses	  
patients	  à	  trouver	  des	  solutions	  à	  leurs	  troubles.	  



Tout	   cela	  montre	   la	   formidable	   puissance	   de	   l’imagination,	   folle	   du	   logis,	  
capable	   de	   nous	   faire	   supporter	   les	   pires	   réalités,	   comme	   de	   créer	  
d’insupportables	  angoisses,	  de	   transformer	  nos	  vies	   selon	   l’utilisation	  que	  
chacun	  de	  nous	  en	  fera.	  
Et	  Nicole	  Fabre	  de	  se	  poser	   la	  question	  de	  comprendre	  comment	   il	   se	   fait	  
que	   deux	   filles	   de	   parents	   rationnels	   ont	   toutes	   les	   deux	   utilisé	   leurs	  
imaginaires	  dans	  leurs	  métiers	  ?	  	  
C’est	   sans	   doute	   la	   réponse	  qu’elle	   cherche	  dans	   son	  dernier	   livre	  «	  L’une	  
écrit,	   l’autre	   écoute	  »	   que	   les	   assistants	   se	   sont	   arrachés	   à	   la	   fin	   de	   la	  
conférence.	  
	  
*	   Nicole	   Fabre	   	   est	   l’une	   des	   pionnières	   du	   «	  rêve	   éveillé	   en	   séance	  ».	   Elle	   a	   cofondé	   le	  
Groupe	   International	  du	  Rêve-‐Eveillé-‐en-‐Séance	  en	  Psychanalyse	  (GIREP)	  regroupant	  des	  
psychanalystes	   qui	   utilisent	   et	   étudient	   ce	   processus.	   Elle	   est	   l’auteur	   d’une	   trentaine	   de	  
livres	  sur	  ce	  sujet.	  	  
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A	  la	   fin	  d’une	  belle	   journée	  où	   le	  
thermomètre	   affichait	   26°	   les	  
amis	   de	   Grimaud	   Europe	   sont	  
venus	   se	   rafraîchir	   en	   écoutant	  
Claude	   Schneider,	   nivologue	   au	  
Service	   des	   Pistes	   de	   la	   Plagne,	  
en	   Savoie,	   leur	   parler	   des	  
«	  Neiges	  et	  avalanches	  ».	  
En	   l’absence	   d’Eva	   c’est	   Paule	  
Quinet	   qui	   nous	   a	   présenté	   le	  
conférencier.	  
	  
	  
	  
Paule	  Quinet	  avec	  Claude	  Schneider	  

	  
	  

Le	  conférencier	  
	  	  
«	  Nous	  avons	  la	  chance	  d’avoir	  
ce	   soir	   un	   spécialiste	   de	   la	  
neige,	  nivologue	  au	  Service	  des	  
Pistes	  à	  la	  Plagne	  en	  Savoie.	  Il	  
a	  commencé	  par	   faire	  un	  DUT	  
de	   chimie	   puis	   il	   est	   venu	  
d’Alsace	   en	   Savoie	   pour	  
épouser	   Michèle,	   monitrice	   de	  
ski,	  fille	  de	  notre	  fidèle	  amie	  de	  
Grimaud	   Europe,	   Renée	  
Leroux.	  
Le	   directeur	   du	   Service	   des	  
Pistes	   de	   la	   Plagne	   lui	   a	   alors	  
demandé	   de	   devenir	   le	   spécialiste	   météo	   de	   la	   station.	   Il	   a	   donc	   appris	   le	  
métier	  avec	  son	  prédécesseur	  et	  a	  passé	   le	  diplôme	  de	  nivologue	  (spécialiste	  
de	  la	  neige)	  de	  Météo	  France.	  
Cet	  homme	  passionné	  et	  généreux	  est	  également	  pompier	  volontaire	  et	  
animateur	  des	  «	  Rencontres	  Climatiques	  de	  la	  Plagne	  »	  
Que	  nous	  soyons	  passionnés	  de	  sports	  d’hiver	  ou	  simples	  spectateurs	  TV	  nous	  
allons	  en	  apprendre	  plus	  grâce	  à	  lui	  sur	  la	  neige	  la	  météo	  et	  la	  sécurité	  en	  
montagne	  ».	  
Texte	  Paule	  Quinet	  	  



La	  conférence	  	  
	  
Pour	   commencer	   Claude	  
Schneider	   nous	   a	   plongé	  
au	  cœur	  même	  des	  flocons,	  
ces	   petits	   hexagones	   de	  
dentelle,	   nés	   dans	   un	  
nuage	   autour	   d’un	   noyau	  
de	   condensation.	   En	  
tombant	  ils	  vont	  former	  un	  
manteau	   neigeux,	   vivant,	  
car	   le	   sol	   devient	   facteur	  
de	   métamorphoses	   en	  
fonction	   de	   l’épaisseur	   de	  
la	   couche	   	   entraînant	   des	  
différences	   de	  
température	   dans	   les	  
différentes	   strates	   de	  
neige.	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  A	  la	  Plagne	  (en	  arrière	  plan	  le	  Mont	  Blanc)	  
	  	  	  
On	   distingue	   deux	   types	   de	   neige	  :	   la	   neige	   sèche	   et	   la	   neige	   humide.	   La	  
neige	  sèche	  formée	  de	  grains	  fins	  est	  plutôt	  stable	  à	  faible	  température	  mais	  
s’il	   fait	   très	   froids	   les	  grains	  ne	  sont	  plus	  soudés	  (grains	  dits	  gobelets),	   ils	  
n’adhèrent	  plus.	  

Le	  plus	  grand	  danger	  se	  
produit	   par	   beau	   temps	  
sur	  une	   faible	  épaisseur	  
de	  neige	  quand	   le	  poids	  
du	  skieur	  atteint	  la	  zone	  
fragile.	  
C’est	  la	  superposition	  de	  
deux	   couches	   de	   neige	  
ayant	   des	   grains	  
différents,	   dont	   une	  
fragile,	   qui	   produit	   les	  
avalanches.	  
	  
	  

	  
Les	  avalanches	  de	  plaques,	  qui	  peuvent	  déposer	  des	  blocs	  énormes,	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  sont	  déclenchées	  à	  90%	  par	  le	  skieur.	  
	  



	  	  	  	  	  	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  

	  
Les	  avalanches	  de	  poudreuse	  sont	  des	  aérosols	  qui	  se	  déplacent	  à	  200Km/heure	  !	  

	  
Avec	   	   la	   neige	   humide,	   le	   manteau	   neigeux	   contient	   de	   l’eau,	   le	   risque	  
d’avalanche	   dépend	   de	   la	   température	   ce	   qui	   rend	   les	   avalanches	  
totalement	   impossible	   à	   prévoir.	   A	   cela	   s’ajoutent	   les	   phénomènes	  
aggravants	  du	  vent,	  de	  la	  neige	  fraîche,	  de	  la	  température	  et	  des	  skieurs.	  
Il	   est	   bon,	   rappelle	   Claude	  
Schneider	   d’oublier	   quelques	  
idées	   reçues	   au	   sujet	   du	   ski	  
hors	   piste	  :	   on	   ne	   peut	   jamais	  
dire	  	  «	  je	  skie	  en	  toute	  sécurité	  »,	  	  
les	   forêts	   n’abritent	   pas	   des	  
avalanches,	   au	   contraire	  
s’ajoute	   le	   risque	   de	   chute	  
d’arbre,	   la	  proximité	  des	  pistes	  
n’est	   pas	   non	   plus	   un	   gage	   de	  
sécurité.	   Enfin	   il	   faut	   bien	  
savoir	   qu’il	   n’existe	   pas	   de	  
petites	   et	   de	   grosses	  
avalanches,	  les	  victimes	  mortes	  
sont	   plus	   nombreuses	   que	  
celles	   qui	   s’en	   sortent	   (55	   en	  
2006	  où	  il	  avait	  peu	  neigé	  !)	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Extraction	  d’une	  victime	  d’avalanche	  

	  
	  



Ceci	  dit	  tous	  les	  moyens	  possibles	  sont	  mis	  en	  œuvre	  pour	  prévenir	  autant	  
que	   faire	   se	  peut	   les	   conséquences	  de	   ce	  phénomène,	   filets	  de	  protection,	  
barrières	  à	  vent,	  râteliers	  pare	  avalanches	  et	  déclenchements	  préventifs.	  

Ces	   opérations	   se	   font	   depuis	   très	   longtemps	  
par	   des	   explosions	   à	   la	   dynamite	   avec	  
déclenchement	   manuel,	   une	   méthode	  
extrêmement	   dangereuse.	  Au	   fil	   du	   temps	   on	   a	  
mis	   au	   point	   des	   instruments	   qui	   limitent	   les	  
risques	   pour	   le	   pisteur	  :	   avec	   le	   catex	   l’explosif	  
est	  transporté	  par	  câble	  ;	  mieux	  les	  gazex,	  sorte	  
de	   tubes	   propulseurs	   sont	   efficaces	   mais	   leur	  
prix	  de	  90	  000€	   l’unité	   limite	   leur	  emploi	  dans	  
beaucoup	  de	  	  stations.	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Gazex	  
Des	   essais	  de	  déclenchements	  depuis	  un	  hélicoptère	  ont	   été	   faits	  mais	  ne	  
sont	  pas	  assez	  précis	  et	  restent	  dangereux.	  	  
	  
Pour	   finir	   Claude	   Schneider	   réitère	   quelques	   conseils	   aux	   skieurs	  :	   être	  
équipé	   (détecteur,	   sonde,	  pelle),	  ne	   jamais	  partir	   seul,	   savoir	   renoncer,	  ne	  
pas	  se	  laisser	  entraîner	  dans	  des	  défis	  et	  ne	  jamais	  oublier	  que	  MIEUX	  VAUT	  
ÊTRE	  UN	  TROUILLARD	  VIVANT	  QU’UN	  SKIEUR	  MORT	  !	  
	  
	  
	  
	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  

Le	  haut	  du	  téléski	  après	  de	  grosses	  chutes	  de	  neige	  
	  (on	  devine	  à	  gauche	  le	  toit	  d’une	  maison)	  

	  
	  

	  



	  



Jeudi	  26	  octobre	  2017	  
	  

Sortie aux Baux de 
Provence 

 Chaque	  année	  la	  visite	  des	  Carrières	  de	  Lumière	  aux	  Baux	  de	  Provence	  est	  
devenue	  un	  incontournable	  des	  sorties	  de	  Grimaud	  Europe,	  attendu	  par	  de	  
nombreux	   participants.	   Nous	   retrouvons	   notre	   guide	   habituelle,	   Katarina	  
Prieur	   de	   la	   Comble,	   sympathique	   érudite	   qui	   permet	   à	   tous	   de	   mieux	  
comprendre	  et	  apprécier	  ces	  étonnantes	  expositions.	  

	  	  

	  
Photo	  montage	  Gérard	  Tresse	  

	  
Cette	  année	  le	  thème	  de	  l’exposition	  était	  consacré	  aux	  peintres	  Bosch,	  
Bruegel	  et	  	  Arcimboldo.	  	  
	  



Quel	  plaisir	   de	   se	  promener	   au	   cœur	  même	  des	   tableaux,	   dans	   le	  «	  Jardin	  
des	  Délices	  »	  de	  Bosch	  ou	  au	  milieu	  des	  «	  Fêtes	  villageoises	  »	  des	  Bruegel,	  de	  
découvrir	  tous	  les	  détails	  des	  portraits	  végétaux	  d’Arcimboldo	  !	  
	  
Après	   le	   repas,	   très	   apprécié,	   dans	   un	   bon	   restaurant,	   l’après	   midi	   était	  
consacrée	   à	   la	   visite	   de	   l’Abbaye	   bénédictine	   de	   Montmajour.	   Une	   autre	  
merveille	  du	  pays	  d’Arles,	   fondée	  en	  948,	  offrant	  aux	  visiteurs	  huit	  siècles	  
d’architecture	  monastique,	  des	  styles	  roman,	  gothique	  et	  classique.	  	  
Un	   monument	   qui	   a	   su	   aussi	   inspirer	   l’art	   moderne	   puisque	   Van	   Gogh	  
venait	  y	  effectuer	  des	  dessins.	  
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Le conférencier 
Pour	  la	  conférence	  de	  novembre	  2017	  organisée	  par	  Grimaud	  Europe	  dans	  
le	  cadre	  de	  la	  commémoration	  de	  la	  Guerre	  1914/1918,	  le	  général	  Bernard	  
Janvier	  nous	  a	  proposé	  l’intervention	  de	  Michel	  Roussin,	  	  son	  camarade	  de	  
promotion	  à	  l’Ecole	  de	  Guerre.	  
	  

	  
	  

Entourant	  Michel	  Roussin,	  le	  général	  Janvier,	  Eva	  Von	  Fischer	  Benzon	  	  
	  Alain	  Bénedetto,	  maire	  de	  Grimaud	  

	  
Michel	  Roussin	  est	  bien	  connu	  pour	  sa	  brillante	  carrière	  politique.	  D’abord	  
officier	  de	  gendarmerie,	  il	  occupera	  les	  fonctions	  de	  commandant	  militaire	  
de	   l’Hôtel	   Matignon	   sous	   les	   gouvernements	   de	   Jacques	   Chaban-‐Delmas,	  
Pierre	  Messmer	  et	  Jacques	  Chirac.	  	  
Directeur	  de	  cabinet	  d’Alexandre	  de	  Marenches	  au	  SDCE	  il	  devient	  chef	  de	  
cabinet	  de	  Jacques	  Chirac	  à	  la	  Ville	  de	  Paris	  puis	  à	  Matignon.	  
Elu	   député	   de	   la	   3ème	   circonscription	   de	   Paris,	   	   il	   est	   ministre	   de	   la	  
Coopération	  sous	  le	  gouvernement	  Balladur.	  
Il	  sera	  aussi	  président	  du	  Comité	  d’Afrique	  au	  sein	  du	  MEDEF.	  Depuis	  2015	  
il	   occupe	   la	   fonction	   de	   conseiller	   du	   Président	   du	   groupe	  Bolloré	   dont	   il	  
avait	  été	  quelques	  années	  auparavant	  vice-‐président.	  
	  



Outre	   ces	   prestigieuses	   fonctions	   Michel	   Roussin,	   alors	   jeune	   officier	   de	  
gendarmerie,	   doctorant	   en	   Histoire	   et	   diplômé	   de	   l’école	   des	   Langues	   O	  
avait	  mené	  des	   recherches	  en	  Roumanie,	  un	  pays	  qu’il	   connaissait	  bien	  et	  
dont	   il	   parle	   parfaitement	   la	   langue	   sur	   un	   épisode	   oublié	   de	   la	   Grande	  
Guerre.	  	  
En	   2013	   il	   redevient	   historien	   pour	   écrire	   le	   récit	   de	   ce	   voyage*	   et	   faire	  
découvrir	   la	  mission	   impossible,	   confiée	   par	   le	  maréchal	   Foch	   au	   général	  
Berthelot,	  héros	  en	  Roumanie,	  quasiment	  inconnu	  en	  France.	  
	  

La conférence  
En	  1916	  la	  France	  doit	  concentrer	  ses	  efforts	  sur	  le	  front	  allemand	  et	  pour	  
cela	   elle	   doit	   alléger	   ses	   troupes	   face	   aux	   Austro-‐Hongrois,	   elle	   cherche	  
donc	  des	  soutiens	  à	  l’Est.	  
	  La	   Russie	   en	   proie	   aux	   prémices	   de	   la	   Révolution	   est	   peu	   sure,	   la	  
Roumanie,	   jusqu’alors	   neutre,	   est	   entrée	   dans	   la	   coalition	   aux	   côtés	   des	  
Alliés.	   Le	  Roi	   Ferdinand	   Ier	   demande	   alors	   l’aide	   de	   la	   France	   pour	   aider	  
l’armée	  roumaine	  qui	  se	  trouve	  dans	  un	  état	  lamentable	  :	  mal	  encadrée,	  mal	  
équipée,	  sans	  artillerie	  lourde	  et,	  bien	  sur,	  sans	  aviation.	  
C’est	   le	   général	  Berthelot,	   bras	  droit	   de	  Foch,	   qui	   est	   chargé	  par	   Joffre	  de	  
cette	  «	  mission	  impossible	  »	  rebâtir	  l’armée	  Roumaine	  !	  

	  
Henri	   Berthelot	   est	   un	   colosse,	   gros	   travailleur	   à	  
l’esprit	   clairvoyant	   qui	   se	   révèlera	   en	   avance	   sur	  
son	  temps.	  
En	  2	  ans	  il	  va	  réussir	  l’exploit,	  430	  officiers,	  1500	  
sous	   officiers	   et	   soldats	   vont	   former	   les	   troupes	  
roumaines.	   Des	   matériels	   importants,	   même	   des	  
avions,	   	   seront	  acheminés	  en	  pièces	  détachées	  de	  
France	   jusqu’en	   Roumanie	   en	   passant	   par	  
Arkhangelsk	   pour	   redescendre	   jusqu’à	   Odessa	  
puis	  Bucarest	   car	   la	   route	  de	   la	  Méditerranée	  est	  
coupée.	  
Les	   susceptibilités	   roumaines	   et	   russes	   sont	  
respectées	  dans	   les	   textes	  mais	   en	   réalité	   c’est	   la	  
France	   qui	   a	   le	   haut	   commandement.	   Les	  
Roumains	   se	   battent	   courageusement	   mais	   la	  
trahison	  russe	  les	  oblige	  à	  capituler.	  
Le	   général	   Berthelot	   reste	   encore	   un	   héros	  
aujourd’hui,	   un	   monument	   lui	   	   été	   élevé	   et	   un	  
village	  porte	  son	  nom.	  
	  

*	  «	  Sur	  les	  traces	  du	  général	  Berthelot	  »	  M.	  Roussin	  Editions	  Guéna-‐Barley	  
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La Tradition 
L’Avent,	  du	   latin	  signifiant	  avènement,	  c’est	   la	  période	  de	  préparation	  à	   la	  
venue	  du	  Messie.	  Elle	  commence	  le	  4ème	  dimanche	  avant	  Noël.	  C’est	  une	  fête	  
religieuse	  très	  ancienne	  extrêmement	  riche	  en	  Traditions.	  Jusqu’au	  XIXème	  
siècle	   elle	   n’est	   vraiment	   célébrée	   que	   dans	   les	   pays	   germaniques	   et	   en	  
Alsace.	  C’est	  aussi	  le	  temps	  de	  la	  Saint-‐Nicolas,	  Sainte	  Lucie	  très	  fêtés	  dans	  
ces	  pays.	  
Parmi	   les	   traditions	   les	   plus	   connues	   citons	   la	   Couronne,	   faite	   de	  
branches	   de	   sapin	   nouées	   par	   un	   ruban	   rouge,	   ornée	   de	   4	   bougies,	  
représentant	   les	   quatre	   étapes	   de	   l’histoire	   humaine	  :	   la	   Création,	  
l’Incarnation,	  le	  Rachat	  des	  Péchés	  et	  le	  Jugement	  Dernier.	  
En	  Suède	  les	  bougies	  sont	  blanches,	  symbole	  de	  pureté,	  et	  la	  couronne	  est	  
réservée	  à	  la	  Sainte-‐Lucie,	  fête	  de	  la	  Lumière.	  
Au	   Canada	   la	  Couronne	  est	  ornée	  de	  3	  bougies	  violettes	  et	  1	  rose	  qui	  est	  
allumée	  le	  dernier	  dimanche	  de	  l’Avent.	  
En	  Autriche	  les	  bougies	  sont	  violettes	  en	  signe	  de	  pénitence.	  
	  
Autre	   tradition	   de	   l’Avent	   de	   plus	   en	   plus	   répandue	   en	   France	  :	   le	  
Calendrier.	   C’est	   aussi	  une	   tradition	  allemande	  qui	   s’est	   répandue	  avec	  
les	  marchés	  de	  Noël.	  	  
Au	   XIXème	   	   siècle,	   en	   Allemagne,	   on	   distribuait	   une	   image	   aux	   enfants	  
chaque	  jour	  de	  l’Avent	  pour	  les	  faire	  patienter	  en	  attendant	  Noël.	  Puis	  au	  	  
lieu	   de	   donner	   une	   image	   par	   jour	   on	   eut	   l’idée	   de	   les	   cacher	   dans	   un	  
calendrier	  de	  25	  cases	  sous	  un	  volet	  que	  l’on	  ouvrait	   jour	  après	  jour.	  On	  a	  
ensuite	  remplacé	  l’image	  par	  une	  friandise	  ou	  un	  petit	  cadeau.	  
A	  Grimaud	  Europe	  qui	  accueille	  toutes	  les	  nationalités,	  nous	  avons	  aussi	  
notre	  Tradition	  :	  la	  Soirée	  de	  l’Avent.	  
	  	  

La soirée de l’Avent 2017  
 
Tous	   les	   ans,	   dans	   cette	   période	   d’avant	   Noël,	   tous	   les	   participants	   aux	  
activités	  de	  Grimaud	  Europe	  se	  retrouvent	  avec	  leurs	  familles	  et	  leurs	  amis	  
autour	  de	  tables	  bien	  garnies	  des	  spécialités	  confectionnées	  par	  chacun	  et	  
traditionnellement	   dégustées	   à	   Noël	   dans	   leur	   pays	   ou	   leur	   région.	   Cette	  
année,	   en	   l’absence	   de	   M.	   le	   Maire	   retenu	   par	   d’autres	   obligations,	   Eva,	  
conseillère	  municipale	  et	  responsable	  de	  la	  Commission	  Grimaud	  Europe,	  a	  
rappelé	   les	   points	   forts	   de	   l’année	   écoulée	   et	   remercié	   tous	   ceux	   qui	   ont	  
contribué	   à	   l’excellente	   ambiance	   qui	   règne	   dans	   toutes	   les	   activités,	  
conférences	  de	  haut	  niveau	  et	  sorties	  passionnantes.	  



	  
Puis	   c’était	   au	   tour	  
de	   Maryse	   et	  
Barbara	   de	   lire	   un	  
délicieux	   petit	  
conte	   de	   Noël.	   Eva	  
rappelait	   d’abord	  
qui	  était	  l’auteur	  et	  
l’illustratrice	   de	   ce	  
conte.	   Antoinette	  
Demuth,	  
aujourd’hui	   très	  
âgée	   se	   trouve	  
dans	   une	   maison	  
de	   retraite.	   C’était	  
une	   extraordinaire	  
figure	  grimaudoise,	  
conseillère	  
municipale,	   pendant	   24	   ans.	   Beaucoup	   se	   souviennent	   encore	   de	   l’avoir	  
croisée,	  sillonnant	  les	  alentours	  dans	  son	  increvable	  «	  2CV	  »,	  son	  perroquet	  
perché	  sur	  l’épaule	  !	  C’était	  aussi	  un	  	   auteur,	   peintre	   et	   dessinatrice	   de	  
talent,	  passionnée	  de	  son	  village,	  de	  son	  histoire	  et	  de	  ses	  traditions.	  
Maryse	  et	  Barbara	  lui	  ont	  rendu	  un	  émouvant	  hommage	  en	  faisant	  revivre	  
un	  Noël	  grimaudois	  d’un	  autre	  temps.	  
	  

	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  



Il	  ne	  restait	  plus	  qu’à	  se	  régaler	  de	  toutes	  sortes	  de	  bonnes	  choses	  dans	  une	  
ambiance	  joyeuse	  et	  conviviale	  !	  
	  
	  

Le compte rendu de Var Matin  
 
 

	  
	  
	  
	  
	  
	  

	  
	  
	  
	  
	  


